



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

**FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD
ESCUELA PROFESIONAL DE PSICOLOGÍA**

**Dependencia emocional y violencia de pareja en adultos
jóvenes de Chimbote, 2022**

TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL DE:

Licenciada en Psicología

AUTORES:

Goicochea Tapia, Aracely Beatriz (orcid.org/0000-0002-3977-1668)

Huaman Paredes, Gady Lea (orcid.org/0000-0002-4269-2901)

ASESOR:

Mgtr. Peralta Eugenio Gutember Viligran (orcid.org/0000-0002-1177-6088)

Mgtr. Carrillo Bautista, Evelyn Lizbet (orcid.org/0000-0002-1826-7729)

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:

Violencia

LÍNEA DE RESPONSABILIDAD SOCIAL UNIVERSITARIA:

Promoción de la salud, nutrición y salud alimentaria

Chimbote – Perú

2022

DEDICATORIA

Esta tesis está dedicada a mi madre Nancy Tapia, que me ayudó en todas las circunstancias de mi vida, por haber puesto su confianza en mí y nunca me abandonó, gracias madre por tu esfuerzo y dedicación, por haberme dedicado tu tiempo, sus fuerzas y tu vida.

Goicochea Tapia, Aracely Beatriz

Este presente proyecto de investigación está dirigido a mi querido papá Don Justo Huamán León que desde el cielo me guía y guarda. A mi madre Nati Vilma Paredes Guzmán quién me dio la vida y la oportunidad de llegar hasta el último de tantos proyectos en mi vida.

Huamán Paredes Gady Lea

AGRADECIMIENTO

Agradezco a Dios todo poderoso, por la salud y bienestar, asimismo a mis hermanos por el apoyo fundamental para poder conseguir mis objetivos, a mi padre José Goicochea por encaminarme a seguir avanzando, por el apoyo, amor, dedicación y sacrificios realizados.

Goicochea Tapia, Aracely Beatriz

Agradezco a Dios por la salud que me brinda día a día, a mis padres por su gran apoyo y amor incondicional, a mi hija quién me motiva a continuar por mis metas y al maestro por la tolerancia y dedicación al enseñarnos y culminar satisfactoriamente esta investigación.

Huamán Paredes, Gady Lea

ÍNDICE DE CONTENIDO

DEDICATORIA.....	ii
AGRADECIMIENTO.....	iii
RESUMEN.....	vi
ABSTRACT	vii
I. INTRODUCCIÓN	1
II. MARCO TEÓRICO	5
III. METODOLOGÍA	11
3.1. Tipo y diseño de investigación	11
3.2. Variables y Operacionalización	11
3.3. Población, su muestra y el muestreo	12
3.4. Técnica e instrumento de recolección de datos	13
3.5. Procedimientos.....	14
3.6. Métodos de análisis de datos.....	14
3.7. Aspectos éticos	14
IV. RESULTADOS.....	16
V. DISCUSIÓN	23
VI. CONCLUSIONES	27
VII. RECOMENDACIONES	28
REFERENCIAS	29
ANEXOS.....	33

ÍNDICE DE TABLA

Tabla 1	16
Correlación general entre dependencia emocional y violencia en pareja (n=414)	16
Tabla 2	17
Comparación de la correlación entre dependencia emocional y violencia en pareja según sexo (n=414).....	17
Tabla 3	18
Estadísticas descriptivos y comparación de medias según sexo (n=414)	18
Tabla 4	20
Estadísticas descriptivos y comparación de medias según edad (n=414).....	20
Tabla 5	21
Predictores de la variable dependiente violencia en pareja.....	21

RESUMEN

La presente investigación tuvo como objetivo determinar la relación entre dependencia emocional y violencia en parejas de adultos jóvenes de Chimbote, 2022. Dicha investigación fue carácter no experimental, tipo correlacional de corte transversal, efectuándose con un enfoque cualitativo, la muestra estuvo conformada por 350 colaboradores entre ellos mujeres y varones con las edades de 18 a 35 años, el muestreo no probabilístico, para medir la dependencia emocional se aplicó el cuestionario de dependencia emocional (CDE). Además, para la medir la violencia de pareja se utilizó el instrumento de (CUVINO). Los resultados obtenidos revelaron que existe relación entre dependencia emocional y violencia en parejas de adultos jóvenes de Chimbote, por lo cual, existe correlación positiva significativa entre las variables ($r=.959$; $p<.01$), por lo tanto, a mayor dependencia emocional, mayor es la violencia en el noviazgo, en cuanto a las dimensiones de la dependencia emocional con violencia en el noviazgo.

Palabras claves: Dependencia emocional, Violencia de Pareja, dependencia adultos jóvenes.

ABSTRACT

The objective of this research was to determine the relationship between emotional dependence and violence in couples of young adults from Chimbote, 2022. This research was non-experimental, cross-sectional correlational, carried out with a qualitative approach, the sample consisted of 350 collaborators among them women and men with the ages of 18 to 35 years, non-probabilistic sampling, to measure emotional dependence, the emotional dependence questionnaire (CDE) was applied. In addition, to measure intimate partner violence, the instrument (CUVINO) was used. The results obtained revealed that there is a relationship between emotional dependence and violence in couples of young adults from Chimbote, for which there is a significant positive correlation between the variables ($r=.959$; $p<.01$), therefore, the greater the dependence emotional dependence, the greater the dating violence, in terms of the dimensions of emotional dependence with dating violence.

Keywords: Emotional dependency, Intimate partner violence, young adult dependency.

I. INTRODUCCIÓN

Hoy en día el Perú ha sido uno de los países con los índices más altos de violencia, volviéndose problemática y del mismo modo siendo normalizado con el pasar del tiempo, ya que existen personas que toleran este tipo de actos, a tal punto de que se vuelven dependientes emocionalmente de sus agresores.

Según las reseñas de la Organización Mundial de la Salud (OMS,2022), existe violencia conyugal, recalcando más la frecuencia en cuestiones de las féminas a nivel mundial con un 30%, de tal modo que es de advertencia un alto porcentaje del 38% que llegan a intento o causas finales al feminicidio y homicidio.

Nos referimos a la dependencia emocional cuando se forja una sumisión en tanto psicológica en el sujeto, así que dicha dependencia es una complicación que viene destacando aún mucho más estos últimos años a causa de la pandemia en la que estamos atravesando de algún modo toman más protagonismo dentro de nuestra realidad problemática de nuestro país incluyendo al mundo completo.

Según lo que nos señala la (OMS, 2022) acerca de las diversas violencias contra la mujer es frecuente en todos los países sin importar qué, así como en las distintas culturas, es perjudicial para un sinnúmero de féminas y para sus descendientes, convirtiéndose en un tema muy trillado acrecentada aún más por la pandemia de COVID-19, por otro lado el (INEI, 2018) señaló que el 41% de las mujeres que de alguna maneras fueron agredidas y sometidas ya sea a golpes, empujones, arañazos, mordiscos, jalones, pellizcos, etc. por sus esposo o conviviente.

Un desajuste emocional, acorde a Pulido y Herrera (2018), se trata de llevar a un extremo emocional determinadas situaciones que podrían calificarse de habituales en la vida, lo que puede indicar un bajo nivel de inteligencia emocional. Por lo tanto, tenga en cuenta que una mala gestión emocional puede conducir a relaciones interpersonales extremadamente estresantes y poco saludables.

En este mismo concepto acerca de la dependencia emocional llega a ser un sobre exceso de la falta de cariño por parte de su pareja, al transcurso de su vida emocional y sentimental, esto da inicio desde una edad prematura hasta la adultez, es ahí cuando una de las partes se vuelve muy dócil y pasiva mientras que la

contraparte es todo lo contrario, es decir, con actitudes predominantes, violentas o agresivas, acarreado a centralizar a su víctima como mala en la relación (Castelló, 2006).

Según el (DSMV, 2014), constató que dicha dependencia emocional es parte del trastorno de la personalidad, en lo que sigue del subtipo denominado trastorno de dependencia, para ello existe una serie de características más destacables que son como la falta de confianza en uno mismo y una necesidad constante de comodidad, aceptación, seguridad, apoyo entre otros.

Sin embargo, hay algunos autores que aluden, que es una enfermedad adictiva, que el objetivo en algunos casos de las parejas sea que su propósito es llenar ese vacío mutuo en los sujetos con esta enfermedad.

En tal sentido, el (M.I.M.P, 2019), registró en el mes de febrero del año 2018 casos en la provincia de Lima un 33% en la provincia de Arequipa el 10%, del mismo el 6% en Cuzco, 5% en la provincia de Junín, siendo así que en distintas provincias cuentan con porcentajes elevados de asesinatos y violencia, así mismo, que la causa mayor y preocupante de víctimas violentadas llegan a un total de 22 mujeres fallecidas, durante este mismo periodo se registró un total de 66 mujeres que se salvaron de fallecer.

En tal sentido, se realizó un modelo para estudiantes universitarios en la que consistía con respecto a la impetuosidad contra las féminas en el estado peruano, en tal efecto que si se halló la existencia de la violencia practicada en contra las féminas con un porcentaje alto sobre tipo psicológico. Por lo demás, se evidenció que un gran número de estudiantes universitarios tuvieron contacto con la violencia de la mujer desde su infancia. Así mismo, se creyó que la Berna

Siendo así que (Lemos, 2006), manifestó que en la etapa de la dependencia emocional involucra aspectos emocionales, cognición, motivación y el comportamiento por creencias distorsionadas sobre el afecto, alistamiento y la dependencia de a la vida matrimonial y al trato en la que esta ocasiona, acarreado así a necesidades de frustración y miedo sobre todo a la sumisión.

(Ramos,2020 y Vargas,2007), refiere que para este tipo de dependencia emocional es considerado una necesidad extrema de emociones para lograr llamar la atención. Por otro lado, también es relacionada con la violencia en el proceso con el amor, la violencia puede irrumpir la salud mental a largo plazo de una mujer, destacando así problemas en relación a la depresión con un 47.6%, un 17,9% de suicidios, por último 8.9% de baja autoestima.

Existe evidencia suficiente que las parejas que sufren de violencia o en el sistema familiar es más probable que puedan sufrir dependencia emocional.

Para el siguiente proyecto de investigación se formula la interrogación: ¿De qué manera se relaciona la dependencia emocional con violencia de parejas en los adultos jóvenes de Chimbote - 2022?, asimismo esta investigación presenta los siguientes argumentos, a nivel teórico, tiene como finalidad dar a conocer los factores que conllevan a la violencia entre las parejas de adultos jóvenes, creando una codependencia entre sí, estudiando las dimensiones de las variables brindadas y así poder ayudar de manera psicológica a cómo salir de esta problemática muy dada actualmente.

En tal sentido el INEI (2018), ejecutó una investigación del territorio nativo en donde expresaron que un 51% de colaboradores han sufrido de violencia psicológica, el 48% han vivido y padecido brutalidad física dentro de la relación. La población universitaria de Trujillo, se obtuvo un alto índice en violencia psicológica con un 15% y un 74% en violencia física.

En lo práctico este estudio podrá brindar conocimiento a través de los resultados de la investigación, de los cuales se podrá recabar información para así crear y planificar talleres, programas de intervención para reducir los índices de violencia y los factores de dependencia emocional.

A nivel metodológico, esta investigación servirá como trabajos previos para futuras investigaciones y así mismo contraponer las diferencias de realidad de la población estudiada.

A nivel social, permitirá que se logre realizar y practicar programas preventivos promocionales para así reducir la violencia en parejas jóvenes.

El objetivo general de esta investigación es: Determinar la relación entre dependencia emocional y violencia en parejas de adultos jóvenes de Chimbote - 2022. Asimismo, se formularon los siguientes propósitos específicos:

Delimitar la relación entre las dimensiones de dependencia emocional y las dimensiones de la violencia de pareja, correlacionar las variables dependencia emocional y violencia de pareja según sexo, determinar las diferencias de las variables dependencia emocional y violencia según variables sociodemográficas

En función de los objetivos considerados se plantea la posterior hipótesis: Existe un vínculo directo y relevante entre dependencia emocional y violencia en parejas en adultos jóvenes del Distrito de Chimbote – 2022.

I. MARCO TEÓRICO

En España, De la Villa et al., (2017); plantean en su pesquisa entre las variables existe relación de agresión durante el enamoramiento (noviazgo), dependencia emocional y la baja o disminución de la autoestima, de la misma forma, al estudiar su entorno a ambos géneros y su grado de instrucción, contaron con 224 colaboradores que como muestra fueron de 15 a 26 años de edad, aplicaron el cuestionario de IRIDS – 100, cuestionario CUVINO y la Escala de Autoestima de Rosenberg. En tal sentido como resultados se obtuvo que los perjudicados de agresión presentan un alto nivel de dependencia emocional, así como también una baja autoestima. En conclusión, de acuerdo al grado de instrucción se detectó que dichos colaboradores que si existen mayor dependencia mayor nivel de violencia en el noviazgo.

De acuerdo con el estudio realizado por Moral et al., (2018) en su investigación en la que como objetivo realizar una corroboración en relación con sus variables de dependencia emocional, agresión en los periodos de romance, Autoestima de adultos jóvenes y adolescentes, como muestra se conformó por 224 colaboradores considerando a 15 a 26 años de edad, de las cuales 168 féminas con 74.3% y 58 varones 25.7%. Como resultado se obtuvo que las víctimas si presentan índices elevados de dependencia emocional y autoestima baja por lo contrario las personas que no lo son se encuentran en índices normales, de acuerdo a los géneros participantes que dieron como resultados baja autoestima presentan agresión por parte de su pareja ya que manifiestan acomodación y manipulación en sus conductas. Se patentizó un nivel de violencia elevada y dependencia emocional que los jóvenes del nivel secundaria en paridad a las universitarias.

Ricaldi Asto (2022), en su estudio tuvo que determinar cuál es la agrupación de asociarse los factores de dependencia emocional con violencia de pareja en los universitarios de Huancayo, siendo una investigación de carácter trasversal y correlativo, la cual fue realizada mediante o por medio de un formulario (CDE) y (EMVN). Teniendo una población de 597 universitarios, en donde el 54% fueron féminas, obteniendo un resultado de las féminas tiene menos incidencia de dependencia emocional (RPa: 0,90; IC95%), las que emplearon como violencia

hacia su pareja están agrupados con un índice mayor de dependencia emocional (RPa:3,07; IC95%:2,30-4,09). Por lo cual realizando un análisis de la investigación podemos concluir que las féminas tienen mínimo nivel de dependencia emocional que los varones, mientras que los que han cometido violencia suelen tener niveles más altos de dependencia.

Fernández (2020), realizaron una investigación para establecer si hubo menor vínculo entre violencia de pareja y dependencia emocional en la Universidad Privada Trujillo, que como población estuvo conformada por 166 universitarios como muestra, en la cual se manejó el Inventario (CADRI) y (CDEA). Para lo cual obtuvieron un resultado de tanto las dimensiones de violencia con Dependencia Emocional no existen una correlación significativa ($p > .05$). Así mismo, si se evidencia una correlación significativa ($p < .05$), entre la dimensión de efecto la similitud magnitud pequeña entre la violencia verbal-emocional. Asimismo, una significativa correlación ($p < .05$), directa con volumen efecto menor entre agresión verbal - emocional con las magnitudes de temor e intransigencia, sujeción y exclusividad. Por lo cual concluimos en la existencia de la relación de variables de estudios, así como una relación dimensional de violencia y dependencia emocional.

Saldaña Bernal (2020), en su investigación busca demostrar el dominio de ser dependiente emocional con la violencia en los noviazgos por universitarios de la ciudad de Trujillo, tuvo una población conformada por 870 universitario de Antenor Orrego, en la cual empleo el cuestionario (CDE) e Inventario (CADRI) de las cuales se les designo a 266 los cuales constituían la muestra. Teniendo como resultado que el sometimiento emocional repercute significativamente en la violencia, ya que mediante el R Cuadrado (0.208) en la violencia ejercida y R Cuadrado 0,437 para violencia padecida, demostrando que hay una alta correlación lineal aproximada a 0 con un valor (0.000), pequeña significación α prefijado en 0.05.

A continuación, algunos de los factores que (Castelló, 2005) identificó mediante un análisis factorial:

1) Ansiedad por Separación: El cual menciona que surge en las primeras etapas del desarrollo, manifestándose en la persona dependiente, mediante el temor a la

culminación del noviazgo. 2) Expresión afectiva: Existencia de inseguridad del lado de la persona con dependencia, lo cual hace necesario las constantes muestras de afecto de parte de la pareja. 3) Modificación de planes: El individuo dependiente busca satisfacer en todos los sentidos a su pareja, así tenga que olvidarse de ella misma. 4) Miedo a la soledad: La persona no se quiere sentir sola, siempre se quiere sentir amado, teniendo una autoestima baja. 5) Expresión límite: La persona dependiente, siempre estará con temor a estar sola o sentirse rechazada, llegando a límites como la autolesión o el suicidio. 6) Necesidad de atención: El sujeto examinará la manera en volverse el eje de atención de su pareja.

La teoría de Castelló sobre la Dependencia Emocional (2000) (2005), (2012), en donde el último año mencionado reafirma su teoría y agrega algunas causas y el posible tratamiento, asimismo manifiesta que existe dos tipologías de dependencia: Dependencia emocional dominante y dependencia emocional con oscilación vinculatoria.

Castello manifiesta su definición como una extrema carencia de afecto de la persona por sus parejas. Así mismo se caracteriza por áreas en relación de parejas: En la que es de excedente la necesidad por su pareja, compartir cada momento con la pareja: La persona constantemente necesita muestra de afecto, llamadas, mensajes, detalles, entre otros. Cuando la pareja no realiza estos actos siente miedo a la ruptura, piensa que la pareja ya no desea estar con ella o que le está siendo infiel. El deseo de exclusividad en la relación: Debido a que la persona idealiza a su pareja se va alejando de sus actividades sociales y de su entorno. Por lo cual desea que su pareja haga lo mismo. Como antelación de la pareja ante cualquier cosa: El dependiente, idealiza a la pareja, piensa que su pareja debería ser su eje de atención, el sentido de su existencia. Todo el día anda pensando en su pareja y que su mundo gira alrededor de él.

La idealización del objetivo es una de las características más resaltantes es que la baja autoestima de la pareja, por lo cual exalta las cualidades de su pareja y lo mantiene en un altar. Por lo cual se desprecia y considera al otro superior y es mucho mejor que el dependiente. Las relaciones de sumisión y subordinación: El papel de sumiso siempre es llevado por el dependiente, obedeciendo en todo a su

pareja. Obedece las reglas impuestas por la otra parte, desde la vestimenta, con quien se vincula y con quién sale. Temor al rompimiento de la relación, en este caso la persona dependiente piensa constantemente que la pareja va a finalizar la relación, lo cual sería una catástrofe para el dependiente.

Zona de relación interpersonal: 1) Ser único: El dependiente busca ser el centro de atención y desea constante atención y lo agobia relatándole todo referente a la otra parte. 2) Necesidad de agradar: Tiene carencia de ser aprobado continuamente por su entorno. Tiene miedo no poder agradar a los otros y sea rechazado. 3) Déficit de habilidades sociales: Mantienen un déficit referente a sus relaciones interpersonales. Tiene un concepto diferente de amistad, tienen que escucharla constantemente y sea su paño de lágrimas, sin embargo, si alguien busca conversar con ella se aburre.

Zona de estado de ánimo y amor propio: 1) Disminución de los niveles de autoestima: Es uno de los más grandes causantes, debido a que minimizan sus cualidades o triunfos. Se auto desprecian, se rechazan incluso se odian así mismo. 2) Terror al abandono: El temor frecuente de quedarse solo, existe una gran necesidad de estar con alguien para ser feliz y útil.

La violencia contra las féminas, esta constituidos como una problemática dentro de salud pública y derechos humanos, reconocido a nivel mundial (A.G.N.U,1993). Una de las formas más comunes viene de la pareja intima trayendo consigo consecuencias graves referente a la salud y el bienestar (O.M.S, 2018). Según el análisis de (Bott et.al, 2018) en 12 países, existió un gran grupo de mujeres violentadas informaron ser víctimas de violencia física ya que muchas de ellas presentaban lesiones visibles en su cuerpo, los cuales repercuto en su bienestar psicológica ya que existían pensamientos suicidas, ataques de ansiedad y depresión. Siendo esta problemática relaciona con la convivencia temprana, embarazos no deseados. Arrastrando consigo consecuencias negativas de la VPI para los menores volviéndose una problemática psicosocial (Naciones Unidas,2018).

La existencia del aumento de los niveles de violencia en diferentes países (Naciones Unidas,2018), son datos difíciles de encontrar, no se pueden comparar

con otras zonas, debido a que muchos no son publicados y muchas de sus víctimas no denuncias por temor a su agresor o por miedo a las represarías de parte de la familia del agresor. (Bott et al., 2018).

Según la base de datos Global Sustainable Development Goals Indicators Database (2018) y ODS recolectan información mediante encuestas. Las cuales están enfocadas y relacionadas con edad, relación de pareja y como se manifiesta la violencia. (Naciones Unidas,2018).

Heinze (2018), refiere que el tema de violencia de pareja es uno de los más tocados y estudiados por su gran demanda. Por lo cual coincidimos debido a que los índices de casos de violencia y su incremento durante la pandemia es algo sorprendente y preocupante para los especialistas de salud mental. Cuando inicio la pandemia existieron muchas restricciones para poder salir de casa, haciendo de que la víctima viva más tiempo con su agresor que en muchos casos era la pareja. Cuando el joven va formalizando una relación más estable esta puede ser o no disfuncional, debido a ciertos factores, como la crianza, el carácter, y factores sociales. La violencia de pareja puede ser unidireccional, que es cuando existe un agresor y una víctima; y también bidireccional cuando los dos son agresores y víctimas.

Fernández y Fuertes (2017), hallo en su investigación un deterioro en la pareja se encuentra asociado con ser víctima tanto de agresión verbal como emocional, de otro lado, el deterioro físico relacionado con ser una víctima de agresión física. Por lo cual entendemos y analizamos que el inicio de la presencia de violencia se da de manera verbal y física.

Liu, Schulz y Waldinger (2021), mostró fuertes vínculos entre el apego inseguro en las relaciones cercanas y la somatización. Además, los estudios han demostrado vínculos entre los síntomas somáticos y la experiencia y expresión de la ira. En este estudio, integramos perspectivas de estas dos literaturas probando la hipótesis de que la propensión a la ira y la supresión de la ira median el vínculo entre la inseguridad en la relación y la somatización.

Ruiz et alt., (2022) en su investigación, se encontró una relación entre síntomas emocionales de depresión y ansiedad con la violencia de pareja, así como la

depresión y victimización. Desde que la víctima permite una serie de abusos y maltratos es un signo que la persona violentada tiene una baja autoestima ya que permite que vulneren sus derechos.

Heinze J. (2018), refiere que el tema de violencia de pareja es uno de los más tocados y estudiados por su gran demanda. Por lo cual coincidimos debido a que los índices de casos de violencia y su incremento durante la pandemia es algo sorprendente y preocupante para los especialistas de salud mental. Cuando inició la pandemia existieron muchas restricciones para poder salir de casa, haciendo de que la víctima viva más tiempo con su agresor que en muchos casos era la pareja.

Ruiz et al., (2022) en su investigación, se encontró una relación entre síntomas emocionales de depresión y ansiedad con la violencia de pareja, así como la depresión y victimización. Desde que la víctima permite una serie de abusos y maltratos es un signo que la persona violentada tiene una baja autoestima ya que permite que vulneren sus derechos.

En las relaciones sentimentales la violencia se manifiesta como:

a) Violencia física: Violencia física hace mención a una acción de agresión intencional en donde se utilice un objeto, sustancias o arma, teniendo como objetivo agredir, dañar, violentar ya sea de manera temporal o temporal al otro miembro de la pareja, dejando lesión en el cuerpo. b) Violencia Emocional: Hace referencia a una violencia que agrede la psique de la pareja, mediante las humillaciones, comparaciones, ofensas, encarcelamientos, prohibiciones, etc. c) Violencia económica: Este tipo de violencia buscar controlar monetariamente en su mayoría se da con las mujeres que son amas de casa, desde los reclamos de dinero o amenazas. d) Abuso sexual: Son actos o prácticas sexuales no permitidas o aceptadas, que generan dolor, manipulación generando daños, lo cual sería una violación.

II. METODOLOGÍA

2.1. Tipo y diseño de investigación

Este estudio presenta un diseño básico, de carácter no experimental el cual ha sido considerado en esta investigación, siendo de tipo transversal, efectuándose con un enfoque cualitativo, como lo expresa (CONCYTEC, 2018), ya que mediante el conocimiento científico se empleó metodología, protocolos y tecnología. El estudio resultó ser de diseño correlacional, ya que se medirá la relación entre dos variables (Ato, López y Benavente, 2013).

Por lo cual esta investigación empleó el método tipo correlacional, ya que como menciona (Bernal, 2010), estudio correlacional la finalidad que tiene es analizar y demostrar la interrelación de variables, o el resultado que genera, se averiguará hechos relacionados a las variables de estudio, por lo cual es importante la creación de instrumentos de medición.

2.2. Variables y Operacionalización

Operacionalización de las variables: Primera Variable:

Dependencia emocional

Definición Conceptual: Dependencia emocional se expresa más frecuente a las féminas y que esto se debe a una mezcla de factores biológicos, sociales y culturales. Además, las mujeres, desde su propio entorno, entienden que es mejor ser más empáticas y tener una fuerte conexión emocional, pero esto tiene consecuencias peligrosas porque tienden a ser emocionalmente dependientes de su pareja o conviviente (Castelló, 2000).

Definición operacional: Fue aplicado a una población de 815 individuos. Con un alfa de Cronbach de 0,894 y 63,8% en análisis factorial lo que fue congruente en la realidad de los universitarios. El CDE logra adecuados indicadores de confiabilidad para consistencia interna, obteniendo $\alpha = 0.894$, para homogeneidad y para dos mitades $\alpha = 0.855$. Señalando niveles de alta confiabilidad. Obteniendo resultados entre 0.4 hasta 0,813 en coeficientes, volviendo consiste en el instrumento dirigida hacia la población.

Variable 2: Violencia de pareja

Definición conceptual: Son las relaciones sexo – afectivas establecidas entre la pareja buscando ejercer el poder y llevar el control ya sea expresada de forma física, psicología o sexual, provocando daños (Wolfe y Wekerle, 2010). Con las siguientes dimensiones: Violencia en el noviazgo: Desafecto, vejación, coacción, Instrumental, física, género, sexual y castigo emocional.

Definición Operacional

Realizado por Rodríguez Franco et al. (2010), la prueba inicial consta de 42 ítems, agrupados en 8 dimensiones: desapego, humillación, coerción, sexual, genero, físico, instrumental y castigo. Obteniendo 0,64 y 0,74 en consistencia interna en alfa de Cronbach y en escala total 0,85.

2.3. Población, su muestra y el muestreo

Población

Está constituido por 54086 según los datos de la (INEI, 2018) adultos jóvenes de Chimbote. Por lo cual se ha determinado los siguientes criterios: Criterios de inclusión: 1. Que sean adultos jóvenes, 2. Tener la edad entre los 18 y 35 años, 3. Que residan en Chimbote, y 4. Que tengan una relación sentimental. Asimismo, los criterios de exclusión son: 1. Que no sean adultos jóvenes, 2. tener una edad menor de 18 y mayor de 35, 3. No residir en Chimbote, 4. No tener una relación sentimental.

Para la realización de este estudio se tuvo en cuenta una población de 54,086 (INEI, 2018) adultos jóvenes de Chimbote. Según Vara (2012) refiere y especifica que, como fuentes de información primario o directo para cumplir con objetivos ya planteados en un proyecto de investigación, esto es un grupo de individuos tales como (Objetos, documentos, personas, datas, eventos, empresa, situaciones, etc.).

Muestra

Respecto a la muestra Hernández et al. (2014) lo conceptualiza como una especie de subgrupo de aquella población con la cual se va a trabajar en la recolección de datos e información, este porcentaje debe ser notablemente representativo. Esta es sólo una parte de la población total, la cual será evaluada posteriormente.

Muestreo

Se empleó un muestreo de tipo no probabilístico, ya es un procedimiento donde no se empleará formulas, sino que la aplicación dependerá del investigador. Por lo cual nuestra muestra son 350 adultos jóvenes entre las edades de 18 a 35, que vivan en el distrito Chimbote. Se aplicó la regla de 300 participantes como mínimo son aceptables para su determinación (Martínez, Carretero y Pérez, 2005; Anthoine, Moret, Regnault, Sbille, V y Hardouin, 2014, p. 6).

2.4. Técnica e instrumento de recolección de datos

Técnicas

Para esta investigación empleamos el uso de un cuestionario, siendo este un método en donde se recopila datos mediante preguntas relacionadas a las variables de este. El cual se realiza mediante el Google Forms, enviándolo mediante las redes sociales.

Instrumento 1:

Lemos H. y Londoño A. han sido los creados del instrumento (CDE) en el año 2006. Tiene un tipo de respuesta de la escala de Likert del 1 al 6, está compuesto por 23 ítems y en 6 factores en diferencia de la posición de los ítems para los factores de escalas ordinales.

Fue aplicado a una población de 815 individuos. Cuenta con una escala de 0.894 en alfa de Cronbach, varianza del 63,8% y 63.9% de análisis factorial menor de 0,05($p = 0,000$).

El CDE logra adecuados indicadores de fiabilidad para consistencia interna, encontrando $\alpha = 0.894$, para uniformidad y $\alpha = 0.855$ para dos mitades. Indicando un nivel de confiabilidad alta. Los resultados de los factores van desde 0.4 hasta 0,813, manifestando su consistencia.

Instrumento 2:

El cuestionario de violencia de pareja en jóvenes de Lima Este, es una adaptación del cuestionario CUVINO el creador de este cuestionario es Rodríguez Franco et al (2010). Tiene como objetivo identificar cuáles son los

comportamientos violentos que se manifiesta en la pareja. Es de escala tipo Likert de 5 puntos que van desde 1 y 5.

En 2017 el mismo autor creó una versión reducida con 20 ítems debido que la gran mayoría de encuestados no respondían completo debido a la extensión de la prueba original. El cual tiene 5 factores: Desapego, humillación, violencia sexual, coerción y violencia física.

2.5. Procedimientos

Se ejecutó los siguientes pasos para este proyecto: Se empleó el uso de dos cuestionarios, los cuales se realizó de manera virtual elaborando en Google Forms, enviándolo mediante plataformas sociales a la población requerida, siendo una herramienta de acceso público y fácil acceso, en el cual va incluido, el consentimiento informado, datos generales, el cuestionario a aplicar. Posteriormente estos datos obtenidos serán trasladados al software JAMOVI, y así obtener los resultados, para luego ser interpretados y finalmente realizar la discusión.

2.6. Métodos de análisis de datos

Una vez manipulada la prueba CDE y El Cuestionario CUVINO de Pareja Jóvenes, posteriormente con un análisis estadístico con la ayuda del software JAMOVI.

2.7. Aspectos éticos

Los resultados adquiridos fueron tratados de manera objetiva, ya que no se alteró los resultados obtenidos, siendo así que fueron muy bien interpretados en base científica en relación al tema investigativo. Por lo tanto, cabe mencionar que se trató de evitar plagios y copias en todo el proceso de nuestro proyecto de investigación. Previamente de la recopilación de datos, se requirió el permiso necesario para evitar inconvenientes al transcurso de aplicar los instrumentos de medición establecidos. Asimismo, se aclaró con el mejor detalle posible para su buena colaboración en la aplicación con su identidad y la información correspondiente ya que todo eso se mantendrá en el anonimato. Cumpliendo lo demandado en el artículo veinticuatro del código de ética y deontología del colegio de psicología peruana (2010), el cual

menciona que se debe preservar la información de los individuos, no difundiendo con otros entes, que no comparta el objetivo de estudio, asimismo que la información que obtengamos sea con fines científicos y académicos.

III. RESULTADOS

En la tabla 1, se observa que existe correlación positiva significativa entre las variables ($r=.959$; $p<.01$), por lo tanto, a mayor dependencia emocional, mayor es la violencia en el noviazgo, en cuanto a las dimensiones de la dependencia emocional con violencia en el noviazgo, se evidencia relación positiva significativa en ansiedad ($r=.935$; $p<.01$), expresión afectiva ($r=.932$; $p<.01$), modificación de planes ($r=.956$; $p<.01$), miedo a la soledad ($r=.948$; $p<.01$), expresión límite ($r=.893$; $p<.01$), búsqueda de la atención ($r=.868$; $p<.01$), es decir, ante mayor nivel de dichas dimensiones mayor será la violencia en el noviazgo, de igual forma para dependencia emocional con las dimensiones de violencia en el noviazgo coerción ($r=.940$; $p<.01$), desapego ($r=.953$; $p<.01$), maltrato físico ($r=.941$; $p<.01$), humillación ($r=.906$; $p<.01$), violencia sexual ($r=.926$; $p<.01$).

Tabla 1

Correlación general entre dependencia emocional y violencia en pareja (n=414)

Variable	M	DE	g1	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13
1. Ansiedad / separación	15.68	7.7	0.42	-												
2. Expresión afectiva	8.67	4.11	0.69	,942**	-											
3. Modificación de planes	8.12	4.26	0.85	,946**	,944**	-										
4. Miedo a la soledad	6.56	3.23	0.54	,964**	,937**	,957**	-									
5. Expresión límite	6.64	3.16	0.88	,937**	,926**	,938**	,930**	-								
6. Búsqueda de atención	4.21	2.1	0.68	,850**	,840**	,847**	,837**	,766**	-							
7. Dependencia emocional	49.88	23.79	0.58	,986**	,971**	,978**	,979**	,958**	,876**	-						
8. Coerción	3.62	3.32	0.6	,911**	,913**	,935**	,937**	,869**	,875**	,940**	-					
9. Desapego	3.78	3.35	0.73	,924**	,942**	,951**	,945**	,903**	,812**	,953**	,955**	-				
10. Maltrato físico	3.37	3.81	0.59	,919**	,921**	,947**	,928**	,866**	,833**	,941**	,954**	,947**	-			
11. Humillación	3.46	3.61	0.52	,898**	,856**	,894**	,894**	,813**	,882**	,906**	,950**	,896**	,948**	-		
12. Violencia sexual	3.59	3.07	0.71	,896**	,906**	,924**	,905**	,896**	,814**	,926**	,939**	,945**	,906**	,881**	-	
13. Violencia en el noviazgo	17.82	16.69	0.59	,935**	,932**	,956**	,948**	,893**	,868**	,959**	,987**	,974**	,980**	,963**	,958**	-

Nota: $p<.01$ **

En la tabla 2, se observa la comparación de correlación según el sexo, en el que se puede evidenciar la relación positiva significativa para el grupo específicamente de varones que es ($r=.961$; $p<.01$) y en cuanto a las féminas se puede observar que

es de ($r=.985$; $p<.01$), siendo así que, tanto varones como mujeres ante mayor sea el nivel de dependencia emocional mayor será la violencia en la pareja.

Tabla 2

Comparación de la correlación entre dependencia emocional y violencia en pareja según sexo (n=414)

	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13
1. Ansiedad / Separación	-	,932**	,954**	,975**	,972**	,819**	,987**	,916**	,928**	,922**	,914**	,894**	,935**
2. Expresión Afectiva	,965**	-	,951**	,944**	,931**	,804**	,965**	,926**	,959**	,930**	,857**	,910**	,937**
3. Modificación de planes	,926**	,930**	-	,964**	,963**	,859**	,984**	,968**	,951**	,974**	,945**	,939**	,977**
4. Miedo a la soledad	,938**	,923**	,939**	-	,974**	,834**	,987**	,940**	,940**	,932**	,918**	,907**	,948**
5. Expresión Limite	,894**	,939**	,927**	,868**	-	,794**	,981**	,926**	,928**	,932**	,909**	,897**	,939**
6. Búsqueda de atención	,974**	,960**	,893**	,918**	,868**	-	,861**	,869**	,803**	,790**	,855**	,838**	,847**
7. Dependencia Emocional	,986**	,984**	,965**	,960**	,942**	,968**	-	,954**	,956**	,951**	,931**	,928**	,965**
8. Coerción	,926**	,908**	,894**	,960**	,850**	,895**	,935**	-	,964**	,953**	,954**	,963**	,987**
9. Desapego	,921**	,910**	,955**	,962**	,883**	,878**	,948**	,955**	-	,959**	,919**	,953**	,980**
10. Maltrato físico	,947**	,939**	,913**	,954**	,857**	,927**	,955**	,971**	,956**	-	,941**	,931**	,980**
11. Humillación	,941**	,922**	,867**	,925**	,817**	,917**	,932**	,957**	,917**	,979**	-	,933**	,970**
12. Violencia Sexual	,910**	,903**	,911**	,914**	,894**	,871**	,930**	,942**	,939**	,937**	,906**	-	,975**
13. Violencia en el noviazgo	,950**	,937**	,927**	,964**	,877**	,918**	,961**	,987**	,974**	,991**	,975**	,964**	-

Nota: $p<.01$ **

En la tabla 3, se observa en las variable expresión limite diferencia estadística negativa significativa ($t=-4.407$; $p<.001$), en el cual los varones ($M=5.63$) presenta puntuaciones menores a las mujeres ($M=7.08$), de la misma manera en la variable violencia sexual ($t=-2.970$; $p<.01$), en donde las mujeres ($M=3.89$) presentan mayor puntuaciones a comparación de los varones ($M=2.93$), sin embargo en la variable búsqueda de atención se evidencia diferencia positiva significativa ($t=2.673$; $p<.01$), puesto los varones ($M=4.63$) registra mayor puntuaciones que las mujeres ($M=4.03$), de igual forma en la variable humillación ($t=3.015$; $p<.01$), en los varones ($M=4.25$) se presenta mayor puntuación que las mujeres ($M=3.10$), por otro lado, en las demás dimensiones no se registra diferencias estadísticas en ambos sexos.

Tabla 3

Estadísticas descriptivos y comparación de medias según sexo (n=414)

Variable	Sexo	N	M	DE	t
Ansiedad/ Separación	varón	128	14.94	7.624	-1.315
	mujer	286	16.01	7.727	
Expresión Afectiva	varón	128	8.23	4.252	-1.477
	mujer	286	8.87	4.030	
Modificación de planes	varón	128	7.80	4.144	-1.019
	mujer	286	8.26	4.314	
Miedo a la soledad	varón	128	6.25	3.145	-1.307
	mujer	286	6.70	3.269	
Expresión Limite	varón	128	5.63	3.238	-4.407***
	mujer	286	7.08	3.031	
Búsqueda de atención	varón	128	4.63	2.466	2.673**
	mujer	286	4.03	1.896	
Dependencia Emocional	varón	128	47.47	24.154	-1.381
	mujer	286	50.96	23.593	
Coerción	varón	128	3.80	3.706	0.713
	mujer	286	3.55	3.128	
Desapego	varón	128	3.46	3.578	-1.290
	mujer	286	3.92	3.232	
Maltrato físico	varón	128	3.84	3.771	1.668
	mujer	286	3.16	3.821	

Humillación	varón	128	4.25	4.051	3.015**
	mujer	286	3.10	3.337	
Violencia sexual	varón	128	2.93	3.297	-2.970**
	mujer	286	3.89	2.927	
Violencia en el Noviazgo	varón	128	18.27	18.005	0.367
	mujer	286	17.62	16.091	

Nota: p<.05*; p<.01**; p<.001***

En la tabla 4, se observa que las variables presentan diferencias estadísticas muy significativa en ansiedad/separación ($f=10.643$; $p<.001$), expresión afectiva ($f=20.839$; $p<.001$), modificación de planes ($f=10.739$; $p<.001$), miedo a la soledad ($f=14.519$; $p<.001$), y búsqueda de atención ($f=23.581$; $p<.001$), en donde se registra puntuaciones altas en el rango de 27 a 35 años, de la misma forma en la variable dependencia emocional ($f=11.967$; $p<.001$), coerción ($f=29.672$; $p<.001$), desapego ($f=22.601$; $p<.001$), maltrato físico ($f=19.208$; $p<.001$), humillación ($f=20.363$; $p<.001$), violencia sexual ($f=26.080$; $p<.001$) y violencia en el noviazgo ($f=24.496$; $p<.001$), en el cual, se presentan puntuaciones mayores en el rango de 21 a 23 años.

Tabla 4

Estadísticas descriptivos y comparación de medias según edad (n=414)

Variable	M	DE	M	DE	M	DE	M	DE	f
	18 a 20 años (n=164)		21 a 23 años (n=173)		24 a 26 años (n=70)		27 a 35 años (n=7)		
Ansiedad/ separación	15.32	7.611	17.61	6.526	11.71	9.228	16.14	3.848	10.643***
Expresión afectiva	7.69	3.343	10.34	3.614	6.71	5.206	10.00	4.123	20.839***
Modificación de planes	7.29	3.874	9.39	3.681	6.73	5.527	9.86	3.485	10.739***
Miedo a la soledad	6.17	3.101	7.57	2.698	4.86	3.898	7.86	2.478	14.519***
Expresión limite	6.54	3.098	7.01	2.786	5.86	4.041	7.57	2.440	2.485
Búsqueda de atención	3.53	2.071	5.14	1.217	3.46	2.908	5.00	1.915	23.581***
Dependencia emocional	46.54	22.498	57.05	19.810	39.33	30.300	56.43	16.521	11.967***
Coerción	2.60	3.041	5.24	2.468	1.99	4.070	4.00	2.309	29.672***
Desapego	2.96	2.926	5.22	2.680	2.14	4.355	3.57	2.070	22.601***
Maltrato físico	2.24	3.241	4.94	3.542	2.14	4.421	3.43	2.820	19.208***
Humillación	2.52	3.530	4.95	2.893	1.93	4.130	3.86	2.193	20.363***
Violencia sexual	2.81	2.768	4.98	2.191	1.94	4.110	4.29	2.498	26.080***
Violencia en el Noviazgo	13.13	15.260	25.32	13.107	10.14	20.626	19.14	10.479	24.496***

Nota: $p<.001$ ***

En la tabla 5, se observa el análisis de regresión lineal de la variable dependiente y sus dimensiones, en el cual la violencia en el noviazgo, las variables exponen el 94.1% de la varianza ($R = .97$; R^2 Ajustado = .941; $F = 928.887$; $p < .001$), siendo la dependencia emocional quien más predice a la violencia en el noviazgo ($\beta = .906$; $t = 4.963$; $p < .001$), seguido de expresión límite ($\beta = -.236$; $t = -4.481$; $p < .001$), modificación de planes ($\beta = .285$; $t = 4.102$; $p < .001$), ansiedad/separación ($\beta = -.173$; $t = -1.747$; $p < .001$), sexo ($\beta = -.048$; $t = -3.280$; $p < .001$), miedo a la soledad ($\beta = .180$; $t = 2.959$; $p < .001$) y edad ($\beta = .037$; $t = 2.574$; $p < .001$).

Tabla 5

Predictores de la variable dependiente violencia en pareja

Predictores	R	R ²	R ² ajustado	F	β	t
Violencia en el Noviazgo						
Dependencia Emocional					.906	4.963***
Expresión Límite					-.236	-4.481***
Modificación de Planes					.285	4.102***
Ansiedad/Separación	.970	.941	.940	928.887***	-.173	-1.747
Sexo					-.048	-3.280**
Miedo a la soledad					.180	2.959**
Edad					.037	2.574**
Coerción						
Dependencia Emocional					2.187	10.164***
Expresión Límite					-.400	-6.435***
Ansiedad/Separación	.958	.919	.317	766.042***	-.867	-8.582***
Expresión Afectiva					-.230	-3.204**
Miedo a la soledad					.222	2.946**
Sexo					-.040	-2.378*
Desapego						
Dependencia Emocional					2.508	18.931***
Ansiedad/Separación	.965	.931	.931	1383.386***	-.864	-10.144***
Búsqueda de atención					-.294	-8.742***
Expresión Límite					-.465	-8.218***
Maltrato Físico						

Predictores	R	R ²	R ² ajustado	F	β	<i>t</i>
Humillación						
Modificación de Planes					.577	10.486***
Sexo					-.142	-9.301***
Expresión Afectiva					.208	4.719***
Edad	.969	.939	.938	779.003***	.109	7.457***
Ansiedad/Separación					.333	5.570***
Búsqueda de atención					-.134	-4.794***
Expresión Límite					-.226	-4.715***
Miedo a la soledad					.196	3.588***
Violencia Sexual						
Dependencia Emocional					1.638	12.936***
Sexo					-.148	-7.593***
Búsqueda de atención	.946	.895	.893	578.374***	.090	2.102*
Expresión Afectiva					-.488	-6.910***
Expresión Límite					-.340	-4.661***
Edad					.081	4.656***
Dependencia Emocional					.950	4.209***
Ansiedad/Separación					-.470	-3.392**
Sexo	.938	.880	.878	495.907***	.113	5.683***
Modificación de Planes					.342	3.258**
Búsqueda de atención					.111	2.566*
Edad					-.045	-2.220*

Nota: p<.05*, p<.01**, p<.001***

IV. DISCUSIÓN

En el actual inciso se realizará la discusión de los resultados recopilados según los objetivos establecidos con trabajos previos y con fundamentación científica de la investigación planteada.

El objetivo general de los resultados manifiesta que existe correlación positiva significativa entre las variables ($r=.959$; $p<.01$), por lo tanto, a mayor dependencia emocional, mayor es la violencia de parejas. Asimismo, Saldaña Bernal (2020), tuvo como resultado, que el sometimiento emocional repercute significativamente en la violencia, ya que mediante el R Cuadrado (.208) en la violencia ejercida y R Cuadrado .437 para violencia padecida.

Diversos autores han examinado las variables mencionadas, las cuales explican por qué las víctimas de dependencia emocional o violencia doméstica pueden vivir diversas situaciones en la infancia o niñez que conducen a percepciones interpersonales inadecuadas. Según Bandura (1987), afirma que la conducta se aprende observando el entorno social, los primeros acontecimientos y se mantiene constante a lo largo del desarrollo de la disciplina. De igual forma, Shaffer (2009) señala que las conductas aprendidas en la infancia se manifiestan inconscientemente en la edad adulta, provocando que los individuos muestren dependencia en sus relaciones.

En relación con lo anterior, Bandura (1987) sostiene que la violencia o agresión se aprende en la infancia mediante la observación de su entorno social y otras formas de comunicación, por lo que la conducta puede reproducirse en la edad adulta.

En cuanto a los hallazgos obtenidos en la presente investigación, se observa que existe correlación positiva significativa entre las variables ($r=.959$; $p<.01$), por lo tanto, a mayor dependencia emocional, mayor es la violencia en el noviazgo. De este modo, Saldaña Bernal (2020), en su investigación tuvo como resultado, que el sometimiento emocional repercute significativamente en la violencia, ya que mediante el R Cuadrado (.208) en la violencia ejercida y R Cuadrado .437 para

violencia padecida, demostrando que hay una alta correlación lineal aproximada a 0 con un p-valor (0.000), pequeña significación α prefijado en .05.

Asimismo, De la Villa et al. (2017) y Moral et al. (2018) en sus investigaciones estimaron que se obtuvieron índices elevados de dependencia emocional y agresión física en los periodos de romance, es decir, se detectó que si existe mayor dependencia y mayor nivel de violencia en el noviazgo.

En relación a las correlaciones entre las dimensiones de la dependencia emocional y violencia en parejas de adultos jóvenes de Chimbote, es decir, ante mayor nivel de dichas dimensiones mayor será la violencia en el noviazgo, de igual forma para dependencia emocional con las dimensiones de violencia en el noviazgo coerción ($r=.940$; $p<.01$), desapego ($r=.953$; $p<.01$), maltrato físico ($r=.941$; $p<.01$), humillación ($r=.906$; $p<.01$), violencia sexual ($r=.926$; $p<.01$).

Resultados contrarios (Díaz Fernández, 2020) las dimensiones de violencia con dependencia emocional no existen una correlación significativa ($p>.05$), Por lo cual la existencia de la relación de variables de estudios, así como una relación dimensional de violencia y dependencia emocional.

En la misma perspectiva, Ricardi Asto (2022) en su estudio obtuvo como resultado que las féminas tiene menos incidencia de dependencia emocional (RPa: 0,90; IC95%), las que emplearon como violencia hacia su pareja están agrupados con un índice mayor de dependencia emocional (RPa:3,07; IC 95%:2,30-4,09); es decir, las féminas tienen mínimo nivel de dependencia emocional que los varones, mientras que los que han cometido violencia suelen tener niveles más altos de dependencia.

Así, existe un vínculo directo y correlacionado entre la dependencia emocional y la violencia de pareja entre los jóvenes de la región de Chimbote, y por tanto correlaciones entre las variables estudiadas, por lo que Baker y Freeman (1995) señalan que las personas controlan de acuerdo a su conducta su propia conducta. Su pensamiento automático se desarrolla a través de la experiencia y, además, Bronfenbrenner (2002) explica que el comportamiento de los sujetos está

influenciado por el entorno social. En resumen, es evidente que existe una correlación positiva significativa entre la dimensión dependencia y la violencia, por lo que, si aumenta la variable dependencia, aumentará la dimensión violencia.

Al respecto, García et al. (2011) afirma que una de las características de las personas dependientes es la falta de autocontrol y que sus comportamientos emocionales son fuente de inestabilidad y dificultad, por lo que pueden experimentar violencia. De la misma manera que ESSALUD (2021) muestra que las personas dependientes son vulnerables a la violencia, también reducen el nivel de agresión al que están expuestas.

Con relación a la comparación de la correlación entre dependencia emocional y violencia en pareja según sexo, existe una relación positiva significativa para el grupo de los varones ($r=.961$; $p<.01$) y las mujeres ($r=.965$; $p<.01$), es decir, tanto para varones como mujeres ante mayor nivel de dependencia emocional mayor será la violencia en pareja.

Continuando con los hallazgos obtenidos en la presente investigación, de la variable expresión límite existe una diferencia estadística negativa significativa ($t=-4.407$; $p<.001$), en el cual los varones ($M=5.63$) presenta puntuaciones menores a las mujeres ($M=7.08$), de la misma manera en la variable violencia sexual ($t=-2.970$; $p<.01$), en donde las mujeres ($M=3.89$) presentan mayor puntuaciones a comparación de los varones ($M=2.93$), sin embargo en la variable búsqueda de atención se evidencia diferencia positiva significativa ($t=2.673$; $p<.01$), puesto los varones ($M=4.63$) registra mayor puntuaciones que las mujeres ($M= 4.03$), de igual forma en la variable humillación ($t=3.015$; $p<.01$), en los varones ($M=4.25$) se presenta mayor puntuación que las mujeres ($M=3.10$), por otro lado, en las demás dimensiones no se registra diferencias estadísticas en ambos sexos.

En el mismo sentido, se realizó el análisis de regresión lineal de la variable dependiente y sus dimensiones, en el cual la violencia en el noviazgo, las variables exponen el 94.1% de la varianza ($R= .97$; R^2 Ajustado = .941; $F= 928.887$; $p<.001$), siendo la dependencia emocional quien más predice a la violencia en el noviazgo ($\beta= .906$; $t=4.963$; $p<.001$), seguido de expresión límite ($\beta= -.236$; $t=-4.481$; $p<.001$),,

modificación de planes ($\beta = .285$; $t=4.102$; $p<.001$), ansiedad/separación ($\beta = -.173$; $t=-1.747$; $p<.001$), sexo ($\beta = -.048$; $t=-3.280$; $p<.001$), miedo a la soledad ($\beta = .180$; $t=2.959$; $p<.001$) y edad ($\beta = .037$; $t=2.574$; $p<.001$).

La cual expresa que la dependencia emocional es la que predice sobre la violencia en la etapa de noviazgo, por lo cual una persona dependiente es más vulnerable a sufrir violencia dentro de la relación de pareja.

Comparando la teoría de Bowlby (2014) de que las relaciones románticas se desarrollan durante la niñez y que estas interacciones persisten en el tiempo; Las relaciones con los padres o primeros números conducen al desarrollo de patrones de apego, los cuales influyen en sus pensamientos, percepciones y sentimientos sobre la cosa, por lo que las relaciones existentes pueden o no ser funcionales, y dependerán del tipo de apego que perciba la persona. La adicción entonces se desarrolla a través de la experiencia del individuo y esto se verá reflejado en la interacción con su pareja sexual.

Finalmente, con respecto a las limitaciones de la investigación, estas se enfocan principalmente en el tamaño de la muestra, lo cual, si bien es cierto que es representativa, se debe considerar que una muestra idónea debe ser superior a 500, por ello, es relevante ampliar el tamaño muestral (Arancibia, 2017), posteriormente, como una segunda limitación, radica en la carencia de antecedentes locales, dificultando a que los resultados obtenidos no sean comparados con una cierta cantidad de estudios previamente ya realizados. Por lo cual esta investigación ofrece conocimientos mediante los resultados, permitiendo obtener datos, para la planificación y creación de programas o talleres, para disminuir índices de violencia.

V. CONCLUSIONES

Se determinó la relación entre dependencia emocional y violencia en parejas de adultos jóvenes de Chimbote, por lo cual, existe correlación positiva significativa entre las variables ($r=.959$; $p<.01$), por lo tanto, a mayor dependencia emocional, mayor es la violencia en el noviazgo, en cuanto a las dimensiones de la dependencia emocional con violencia en el noviazgo.

Asimismo, se determinaron la comparación de correlación según sexo, en el cual se evidencia relación positiva significativa para el grupo de los varones ($r=.961$; $p<.01$) y las mujeres ($r=.965$; $p<.01$), es decir, tanto para varones como mujeres ante mayor nivel de dependencia emocional mayor será la violencia en pareja.

Como también, la correlación entre los factores de la variable dependencia emocional y violencia en parejas, lo cual, se evidencia relación positiva significativa en ansiedad ($r=.935$; $p<.01$), expresión afectiva ($r=.932$; $p<.01$), modificación de planes ($r=.956$; $p<.01$), miedo a la soledad ($r=.948$; $p<.01$), expresión límite ($r=.893$; $p<.01$), búsqueda de la atención ($r=.868$; $p<.01$), es decir, ante mayor nivel de dichas dimensiones mayor será la violencia en el noviazgo, de igual forma para dependencia emocional con las dimensiones de violencia en el noviazgo coerción ($r=.940$; $p<.01$), desapego ($r=.953$; $p<.01$), maltrato físico ($r=.941$; $p<.01$), humillación ($r=.906$; $p<.01$), violencia sexual ($r=.926$; $p<.01$).

Por lo tanto, en base a la hipótesis si existe un vínculo directo y relevante entre dependencia emocional y violencia en parejas en adultos jóvenes del Distrito de Chimbote, es decir, que existe correlación entre las variables de estudio.

VI. RECOMENDACIONES

Se recomienda al personal de Salud Mental que labora en hospitales o centros de atención de Chimbote a implementar un Programa para fortalecer la Salud mental, brindando herramientas que afrontar y disminuir los niveles de dependencia emocional y violencia, dirigido a sus pacientes.

Se recomienda realizar talleres de promoción de la salud, dirigido al Fortalecimiento de las Aptitudes Cognoscitivas, con el objetivo de brindar herramientas de afrontamiento, en diferentes zonas de Chimbote.

Realizar una estandarización de los instrumentos para su administración digital, ya que actualmente la coyuntura limita a una aplicación presencial.

Replicar la investigación empleando las mismas variables con una muestra más grande, para así obtener nuevos datos, estandarizando su uso en el Perú..

REFERENCIAS

- Adhanom T. (Mayo, 2022). *Alocución del Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus, Director General de la OMS, [Bienvenida de alto Nivel].* 75.^a Asamblea Mundial de la Salud. <https://www.who.int/es/director-general/speeches/detail/who-director-general-s-opening-address-at-the-75th-world-health-assembly---22-may-2022>
- Bernal, C. (2010). *Metodología de la Investigación*. (2da Edición). México: Pearson.
- Castelló, J. (2000). *Psiquiatría general*. http://www.robertexto.com/archivo8/depend_emocio.htm
- Castelló, J. (2000). *Análisis del concepto "dependencia emocional"*. Madrid: Congreso Virtual de Psiquiatría.
- Castelló, J. (2005). *Dependencia Emocional: características y tratamiento*. Madrid: Alianza.
- Castelló, J. (2012). *La superación de la dependencia emocional*. Madrid: Alianza. <https://clea.edu.mx/biblioteca/files/original/f2ee45a1d6669f1a8a8fcab2ed95e252.pdf>
- Colegio de psicólogos del Perú consejo directivo regional de Lima (2010). *Código de ética profesional del psicólogo peruano*. <https://sipsych.org/wp-content/uploads/2015/09/Peru -Codigo de Etica.pdf>
- CONCYTEC. (03 de Mayo, 2022). Consejo Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación Tecnológica. *Diario Oficial El Peruano*. <https://busquedas.elperuano.pe/download/url/aprueban-transferencias-financieras-a-entidades-publicas-y-o-resolucion-no-084-2022-concytec-p-2087779-1>

- De la Villa, M. G. (2017). *Violencia en el noviazgo, dependencia emocional y autoestima en adolescentes y jóvenes españoles*. Revista Iberoamericana de Psicología y Salud. 96 - 107. España: Paidós.
- Díaz Fernández, R. A. (2020). *Violencia de pareja y dependencia emocional en estudiantes de una universidad privada de Trujillo* [Tesis de Licenciatura, Universidad Cesar Vallejo]
https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/48461/D%c3%adaz_FRA-SD.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Fernández, F. A. (2010). *Physical and psychological aggression in dating relationships of Spanish adolescents*. Elsevier
<https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S0145213410000359?via%3DIhub>
- Fernández, F. A. (2010). *Physical and psychological aggression in dating relationships of Spanish adolescents. Motives and consequences*, 183-191.
- González, H. y. (2016). *Dependencia emocional como factor de riesgo para la violencia de pareja en mujeres del Sector Paraíso - Corregimiento Mateo Iturralde – Distrito de San Miguelito*. En *Tendencias en Psicología* (págs. 25 - 35). Panamá: McGraw - Hill.
- Goulds, S., Fergus, I., & Winslow, E. (Mayo de 2020). *Plan Internacional. El impacto de la COVID-19 en niñas y mujeres jóvenes*
https://plan-international.org/sites/default/files/vidas_detenidas_covid19-vidas_detenidas_070920_vf2.pdf
- Heinze, J. E. (2018). Patterns of partner and nonpartner violence among high-risk youth. *Journal of Adolescent Health*, 62.
- Hernández, R., Fernández, C., & Baptista, P. (2014). *Metodología de la investigación (6 edición)*. México: Mr Graw Hill.

- Heinze, J. E., Carter, P. M., Ngo, Q., Zimmerman, M. A., Walton, M. A., & Cunningham, R. M. (2018). *Patterns of partner and no partner violence among high-risk youth*. *Journal of Adolescent Health*, 62(5), 598–604. <https://doi.org/10.1016/j.jadohealth.2017.11.304>
- Hernández, R., Fernández, C., & Baptista, P. (2014). *Metodología de la Investigación*. (6 edición). México: Mr Graw Hill. <https://www.uca.ac.cr/wp-content/uploads/2017/10/Investigacion.pdf>
- Informática, I. N. (2018). *Encuesta Demográfica y de Salud Familiar*. Lima, Perú: INEI.
- Lemos M. & Londoño N. (2006). *Construcción y validación del cuestionario de dependencia emocional en la población Colombiana*. *Acta Colombiana de Psicología*,9(2):127-140. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=79890212>
- M.I.M.P (2019). *Informe estadístico de la violencia del programa nacional contra la violencia familiar y sexual*. Lima <https://www.mimp.gob.pe/omep/estadisticas-atencion-a-la-violencia.php>
- Moral, M. (2018). *Violencia en el noviazgo, dependencia emocional y autoestima en adolescentes y jóvenes*. *Revista Iberoamericana de Psicología y Salud*, 8, 96 - 107. <https://www.redalyc.org/pdf/2451/245153986004.pdf>
- Rodríguez F., López C., Rodríguez, F., Bringas, C., Antuña, M., Estrada, C. (2010). *Validación del Cuestionario de Violencia entre Novios (CUVINO) en jóvenes hispanohablantes: Análisis de resultados en España, México y Argentina*. *Anuario de Psicología Clínica y de la Salud*, 6, 45-52. <https://personal.us.es/jalocebo/wp-content/uploads/2016/07/Rodriguez-y-cols-2010-Validaci%c3%b3n-del-CUVINO-en-Espa%c3%b1a-y-Latinoam%c3%a9rica.pdf>

- Ricaldi Asto L. (2022) *Dependencia emocional y violencia en las relaciones de pareja en universitarios en la ciudad de Huancayo*. [Tesis para obtener Título Profesional de Médico Cirujano] Universidad Continental. https://repositorio.continental.edu.pe/bitstream/20.500.12394/9215/4/IV_FCS_502_TE_Ricaldi_Asto_2022.pdf
- Ruiz I., Rodríguez B, Cervilla, J, & Ricci I. (2022). *Intimate partner violence and mental disorders: Co-occurrence and gender differences in a large population-based cross-sectional study in Spain*. *Revista de trastornos afectivos*. 69-78. <https://doi.org/10.1016/j.jad.2017.12.032>
- Saldaña B. (2020). *Dependencia emocional y violencia en las relaciones de noviazgo en universitarios*. [Tesis de Licenciatura, Universidad Cesar Vallejo]. Trujillo. <https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/73761>
- Vara, A. (2012). *Desde la idea hasta la sustentación: 7 pasos para una tesis exitosa. Un método efectivo para las ciencias empresariales*. Perú. <https://www.administracion.usmp.edu.pe/investigacion/files/7-PASOS-PARA-UNA-TESIS-EXITOSA-Desde-la-idea-inicial-hasta-la-sustentaci%C3%b3n.pdf>
- Wekerle C, Wolfe DA. *Dating violence in mid-adolescence: theory, significance, and emerging prevention initiatives*. Elsevier. <https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S0272735898000919>

ANEXOS

ANEXO 1:

CDE

Cuestionario de Dependencia Emocional

Lemos, M. & Londoño, N. H. (2006)

Instrucciones:

Enumeradas aquí, usted encontrará unas afirmaciones que una persona podría usar para describirse a sí misma con respecto a sus relaciones de pareja. Por favor, lea cada frase y decida que tan bien lo(a) describe. Cuando no esté seguro(a), base su respuesta en lo que usted siente, no en lo que usted piense que es correcto.

Elija el puntaje más alto de 1 a 6 que mejor lo(a) describa según la siguiente escala:

1	2	3	4	5	6
Completamente falso de mí	La mayor parte falso de mí	Ligeramente más verdadero que falso	Moderadamente verdadero de mí	La mayor parte verdadero de mí	Me describe perfectamente

1. Me siento desamparado cuando estoy solo	1 2 3 4 5 6
2. Me preocupa la idea de ser abandonado por mi pareja	1 2 3 4 5 6
3. Para atraer a mi pareja busco deslumbrarla o divertirla	1 2 3 4 5 6
4. Hago todo lo posible por ser el centro de atención en la vida de mi pareja	1 2 3 4 5 6
5. Necesito constantemente expresiones de afecto de mi pareja	1 2 3 4 5 6
6. Si mi pareja no llama o no aparece a la hora acordada me angustia pensar que está enojada conmigo	1 2 3 4 5 6
7. Cuando mi pareja debe ausentarse por algunos días me siento angustiado	1 2 3 4 5 6
8. Cuando discuto con mi pareja me preocupa que deje de quererme	1 2 3 4 5 6
9. He amenazado con hacerme daño para que mi pareja no me deje	1 2 3 4 5 6
10. Soy alguien necesitado y débil	1 2 3 4 5 6
11. Necesito demasiado que mi pareja sea expresiva conmigo	1 2 3 4 5 6
12. Necesito tener a una persona para quien yo sea más especial que los demás	1 2 3 4 5 6
13. Cuando tengo una discusión con mi pareja me siento vacío	1 2 3 4 5

ANEXO 2:

Cuestionario de Violencia entre Novios (CUVINO)

A continuación aparece un conjunto de frases, lo que queremos saber es si te ha ocurrido y cuánto, cada una de las cosas que aparecen abajo mientras estabas con tu pareja. Para ellos, marca un de las 5 casillas de la primera columna (Nunca, A veces, Frecuentemente, Habitualmente, Casi siempre) a la derecha de cada frase.

- **Nunca:** esto no ha pasado en nuestra relación.
- **Rara vez:** únicamente ha sucedido en 1 o 2 ocasiones
- **A veces:** Ha ocurrido entre 3 o 5 veces.
- **Con frecuencia:** Se ha dado en 6 o más ocasiones

Nº	En esta relación, tu pareja...	¿Con qué frecuencia te ha ocurrido?			
		Nunca	Rara vez	A veces	Con frecuencia
1	Pone a prueba tu amor, poniéndote trampas para comprobar si le engañas, le quieres o si le eres fiel				
2	Te sientes obligada/o a mantener sexo				
3	Se burla acerca de las mujeres u hombres en general				
4	Te ha robado				
5	Te ha golpeado				
6	Es cumplidor/a con el estudio, pero llega tarde a las citas, no cumple lo prometido y se muestra irresponsable contigo				
7	Te humilla en público				
8	Te niega sexo o afecto como forma de enfadarse				
9	Te habla sobre relaciones que imagina que tienes				
10	Insiste en tocamiento que no te son agradables y que tú no quieres				
11	Piensa que los del otro sexo son inferiores y manifiesta que deben obedecer a los hombres (o mujeres), o no lo dicen, pero actúa de acuerdo con este principio				
12	Te quita las llaves del coche o el dinero				
13	Te ha abofeteado, empujado o zarandeado				
14	No reconoce su responsabilidad sobre la relación de pareja, ni sobre lo que os sucede a ambos.				
15	Te critica, subestima tu forma de ser, o humilla tu amor propio.				
16	Te niega apoyo, afecto o aprecio como forma de castigarte				
17	Amenaza con suicidarse o hacerte daño si lo/la dejas				
18	Te ha tratado como un objeto sexual				
19	Ha ridiculizado o insultado a las mujeres u hombres como grupo				

ANEXO 03: CUADRO DE OPERACIONALIZACIÓN DE VARIABLES

VARIABLES	DEFINICIÓN CONCEPTUAL	DEFINICIÓN OPERACIONAL	DIMENSIONES	INDICADORES	ESCALA DE MEDICIÓN
VARIBLE “X” Dependencia Emocional	Castello (2000), afirma que la dependencia emocional es de alguna manera más frecuente en las mujeres y que esto se debe a una mezcla de factores biológicos y culturales. Además, las mujeres, desde su propio entorno, entienden que es mejor ser más empáticas y tener una fuerte conexión emocional, pero esto tiene consecuencias peligrosas porque tienden a ser emocionalmente dependientes de su pareja o conviviente.	La dependencia emocional es un aumento excesivo de la necesidad de afecto que siente un individuo por otro, durante su vivacidad pasional, que se origina desde la edad más temprana hasta la adulta, en la que el individuo se entusiasma y adopta una actitud pasiva y mediocre, mientras que su pareja opta por una actitud autoritaria y violenta, colocando su autoridad en el centro, y que, con el tiempo, se hace irreversible a los ojos de la víctima	X1 Ansiedad de separación.	2, 6, 7, 8, 13, 15, 17	Ordinal
			X2 Expresión afectiva de la pareja	5, 11, 12, 14	
			X3 Modificación de planes.	16, 21, 22, 23	
			X4 Miedo a la soledad.	1, 18, 19	
			X5 Expresión de límite.	9, 10, 20	
			X6 Búsqueda de atención.	3, 4	
VARIBLE “Y” Violencia	Wolfe y Wekerle, (2010), refieren que la violencia en las relaciones de pareja son las relaciones sexo - afectivas que se establecen entre dos personas es un ejercicio de poder y en su intento de controlar o dominar a la pareja de forma física, sexual o psicológica, lo que genera daños.	La violencia en sus diferentes manifestaciones ha sido objeto de muchas investigaciones en diferentes poblaciones, convirtiéndose en un problema de salud pública a nivel mundial, regional y nacional. En los últimos años, ha habido un interés particular en la violencia de pareja en las relaciones románticas y no románticas entre los adolescentes y los jóvenes, ya que	Y1 Desapego	6, 14, 22, 30, 32, 33, 37	Ordinal
			Y2 Humillación	7, 15, 23, 31, 36, 40, 41	
			Y3 Sexual	2, 10, 18, 26, 34, 39	
			Y4 Coerción	1, 9, 17, 25, 38, 42	
			Y5 Físico	5, 13, 20, 21, 29	
			Y6 Género	3, 11, 19, 27, 35	

		son parte de una población en la que la violencia se ha normalizado e visibilizado debido a varios factores	Y7 Castigo emocional	8, 16, 24	
			Y8 Instrumental	4, 12, 28	

ANEXO 04:

CONSENTIMIENTO INFORMADO

El motivo del presente documento tiene como finalidad obtener su permiso como participante en nuestra encuesta. La cual es conducida por las estudiantes Goicochea Tapia Aracely y Huamán Paredes Gady de la carrera profesional de Psicología, de la facultad de Ciencia de la Salud. La meta de esta investigación es poder hallar la correlación entre las variables de dependencia emocional y violencia de pareja en adultos jóvenes de Chimbote.

Si usted accede participa, se le pide completar los cuestionarios, lo cual le tomará 20 minutos aproximadamente. La participación de este estudio es estrictamente voluntaria, siendo los resultados obtenidos analizados de manera confidencial y de manera anónima.

Si tiene alguna duda sobre esta investigación, puede realizarlas en cualquier momento. Puede solicitar los resultados a esta investigación a los siguientes correos:

agoicocheat@gmail.com

ghuamanpa@ucvvirtual.edu.pe

Gracias por su participación.

Firma del participante



DEPENDENCIA EMOCIONAL Y VIOLENCIA DE PAREJA EN ADULTOS JÓVENES DE CHIMBOTE - 2022

PRESENTACIÓN

Somos:

👩 Goicochea Tapia Aracely

👨 Huamán Paredes Gady

Estudiantes de la carrera profesional de Psicología

Actualmente cursamos el XI ciclo en la 🏫 Universidad César Vallejo - Chimbote
Nos encontramos desarrollando nuestra tesis 📖 titulada "Dependencia Emocional (CDE) y violencia de pareja en adultos jóvenes de Chimbote - 2022"

Para realizar dicha investigación requerimos de tu participación VOLUNTARIA Y ANÓNIMA



Puedes colaborar respondiendo los siguientes 📄 cuestionarios con la sinceridad y respeto correspondiente.

🕒 Tiempo estimado para completar el cuestionario -> 10 - 15 min aproximadamente.

*******IMPORTANTE*******

👤 Los participantes deberán tener entre 18 a más

🏠 Residentes de la ciudad de Chimbote.

Si tienes alguna duda sobre este estudio, puedes escribirnos a los siguientes correos y no tardaremos en responder.

✉ -> ghuamanpa@ucvvirtual.edu.pe

✉ -> agoicocheat@ucvvirtual.edu.pe

ANEXO 05:

Validez y Confiabilidad de los resultados de la muestra piloto

En relación a los índices de homogeneidad basados en las puntuaciones de la Tabla 1, obtenidas en la aplicación del CDE aplicadas en una muestra piloto de 100 adultos jóvenes de Chimbote, se visualizan los valores promedios de la relación ítem-factor, por el cual, los ítem oscilan entre .24 a .56; asimismo, la relación ítem-test, los valores promedios oscilan entre .37 a .67; por ello, los valores promedios presentan una carga factorial mayor a .20, el cual, se concluye una nivelación de distinción de bueno (Kline, 1993). Finalmente, con respecto a la confiabilidad del cuestionario, mediante el Coeficiente de consistencia interna Alfa, dio como resultado los valores promedios de .39 a .71 para las dimensiones del instrumento; como también, para la puntuación total del cuestionario, arrojó un valor promedio de .91.

Tabla 1. *Índices de homogeneidad y consistencia interna de las puntuaciones del instrumento del Cuestionario de Dependencia Emocional (CDE) (n=100)*

Factor	Ítem	r_{itc}		α
		Ítem/factor	Ítem/test	
Ansiedad por Separación	CDE2	.39	.41	.69
	CDE6	.33	.40	
	CDE7	.46	.46	
	CDE8	.42	.43	
	CDE13	.52	.58	
	CDE15	.40	.57	
	CDE17	.32	.49	
Expresión afectiva de la pareja	CDE5	.38	.51	.68
	CDE11	.43	.52	
	CDE12	.48	.54	
	CDE14	.56	.67	
Modificación de planes	CDE16	.48	.60	.71
	CDE21	.55	.56	
	CDE22	.50	.54	
	CDE23	.47	.56	
Miedo a la soledad	CDE1	.46	.54	.61
	CDE18	.44	.51	

	CDE19	.36	.61	
Expresión límite	CDE9	.31	.56	
	CDE10	.32	.56	.52
	CDE20	.39	.57	
Búsqueda de atención	CDE3	.24	.47	
	CDE4	.24	.37	.39
Cuestionario de dependencia emocional				.91

Nota: r_{itc} = coeficiente de correlación R corregido; α = Coeficiente de consistencia interna Alfa.

En relación a los índices de homogeneidad basados en las puntuaciones de la Tabla 2, obtenidas en la aplicación del DVQ-R aplicadas en una muestra piloto de 100 adultos jóvenes de Chimbote, se visualizan los valores promedios de la relación ítem-factor, por el cual, los ítem oscilan entre .33 a .58; asimismo, la relación ítem-test, los valores promedios oscilan entre .48 a .65; por ello, los valores promedios presentan una carga factorial mayor a .0, el cual, se concluye una nivelación de distinción de bueno (Elosua y Bully, 2012). Finalmente, con respecto a la confiabilidad del cuestionario, mediante el Coeficiente de consistencia interna Alfa, dio como resultado los valores promedios de .64 a .76 para las dimensiones del instrumento; como también, para la puntuación total del cuestionario, arrojó un valor promedio de .91.

Tabla 2. Índices de homogeneidad y consistencia interna de las puntuaciones del instrumento del Cuestionario de violencia entre novios-revisado (DVQ-R) ($n=100$).

Factor	Ítem	ritc		α
		Ítem/factor	Ítem/test	
Coerción	DVQ-R1	.52	.59	.76
	DVQ-R5	.57	.62	
	DVQ-R13	.57	.65	
	DVQ-R17	.57	.60	
Desapego	DVQ-R4	.50	.62	.72
	DVQ-R8	.46	.53	
	DVQ-R15	.50	.52	
	DVQ-R16	.58	.65	
Maltrato físico	DVQ-R3	.49	.47	.65
	DVQ-R7	.43	.53	
	DVQ-R10	.33	.48	
	DVQ-R11	.47	.62	
Humillación	DVQ-R9	.33	.57	.69
	DVQ-R12	.55	.58	
	DVQ-R19	.50	.61	
	DVQ-R20	.53	.55	
Violencia Sexual	DVQ-R20	.43	.50	.64
	DVQ-R6	.41	.50	
	DVQ-R14	.36	.54	
	DVQ-R18	.48	.51	
Cuestionario de violencia entre novios-revisado (DVQ-R)				.91

Nota: r_{itc} = coeficiente de correlación R corregido; α = Coeficiente de consistencia interna Alfa.



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

**FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD
ESCUELA PROFESIONAL DE PSICOLOGÍA**

Declaratoria de Autenticidad del Asesor

Yo, PERALTA EUGENIO GUTEMBER VILIGRAN, docente de la FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD de la escuela profesional de PSICOLOGÍA de la UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO SAC - CHIMBOTE, asesor de Tesis titulada: "Dependencia emocional y violencia de pareja en adultos jóvenes de Chimbote, 2022", cuyos autores son GOICOCHEA TAPIA ARACELY BEATRIZ, HUAMAN PAREDES GADY LEA, constato que la investigación tiene un índice de similitud de 11.00%, verificable en el reporte de originalidad del programa Turnitin, el cual ha sido realizado sin filtros, ni exclusiones.

He revisado dicho reporte y concluyo que cada una de las coincidencias detectadas no constituyen plagio. A mi leal saber y entender la Tesis cumple con todas las normas para el uso de citas y referencias establecidas por la Universidad César Vallejo.

En tal sentido, asumo la responsabilidad que corresponda ante cualquier falsedad, ocultamiento u omisión tanto de los documentos como de información aportada, por lo cual me someto a lo dispuesto en las normas académicas vigentes de la Universidad César Vallejo.

CHIMBOTE, 22 de Julio del 2022

Apellidos y Nombres del Asesor:	Firma
PERALTA EUGENIO GUTEMBER VILIGRAN DNI: 44110570 ORCID: 0000-0002-1177-6088	Firmado electrónicamente por: GPERALTAE el 05- 08-2022 15:06:33

Código documento Trilce: TRI - 0361244